

7 Février

Ils sont toujours là. Hier un de nos forgerons et une ordonnance nous ont annoncé leur prochain départ. Mais je ne me réjouis plus de ces soi-disant indications, plusieurs fois déjà des départs semblables ayant été suivis de caprices retours. Cependant comme ces aimables hôtes nous ont en même temps prévenus que nous serions gratifiés d'un nouveau bombardement et d'incendies par grenades, j'ai eu prudence de faire l'appoint d'un extincteur. Peut-être ainsi arriverai-je à enrayer le désastre final. En attendant, la rue s'éveille, toujours la même, toujours sans nouvelles de lui et de Roger. Il paraît qu'on attend le départ de la classe 17, à la fin de ce mois pour donner le grand effort sur toute la ligne. Hélas! ne prierions-nous pas de la rue de notre pauvre Juston, cette délivrance que j'appelais de tous mes vœux et que j'appréhende maintenant? Y aura-t-il encore une heure de jeu pour nous sur cette terre?

10 Février

Il faut de plus en plus renoncer à recevoir ses nouvelles avant le départ des all<sup>és</sup>. Hier une affiche placardée en ville menaçait de peines sévères tous ceux qui communiqueraient avec les part<sup>is</sup>. Ses pays non encore envahis. Est-ce que vraiment nos ennemis conserveraient l'espoir de retrouver leurs sués au début? En attendant ils prennent leurs précautions pour communiquer avec eux en cas de départ ce qui reste ici de défenseurs français. L'inscription des hommes de 17 à 30 ans est faite. On s'attend au conseil de révision de ceux de 17 à 35 ans.

Sans les Faubourgs est soumis à cette obligation de logement. St Maurice et Fives <sup>en particulier</sup> sont tristement favorisés sous ce rapport. Les plus petites maisons reçoivent dix et quelquefois vingt soldats à loger. On s'estime très heureux quand, à leur départ, on ne constate pas la disparition des couvertures de lit ou d'ignobles souillures sur les tapis, sur les sièges ou quelquefois même sans les ustensiles de cuisine. - Carie Zél elle-même a dû loger deux soldats pendant quelques jours, mais ceux-là étaient exceptionnellement agréables et cette excellente femme avait pris si à cœur ses devoirs d'hôtesse, qu'après avoir appris quelques jours après leur départ qu'ils étaient morts au feu, elle en a versé quelques larmes.

12 Janvier 1915

Quatre jours passés depuis que je ne t'ai écrit. Comme le temps me dure! Aurai-je le courage de vivre jusqu'à la fin de cette maudite guerre? Car plus on avance, et plus il devient impossible de se faire illusion sur la longueur inévitable de ce qui nous reste à voir. Quand on compare au petit résultat de chaque jour, souvent perdu le lendemain, l'énorme chemin à parcourir, le découragement vous envahit et on se met à douter de tout. Nous reviendrons-nous un jour, moi cher Alex et reviendrons-nous notre Roger? Moi

